

## Allemagne : Point de situation au 28 avril D'après CAA

### RESUME

La banque de refinancement agricole va concentrer son activité cette année sur les suites de la pandémie : malgré la crise, la *Landwirtschaftliche Rentenbank* a vu son volume de nouveaux prêts augmenter au cours des trois premiers mois de l'année. Dès la mi-mars 2020, les exploitations agricoles touchées ont pu recourir à un prêt en trésorerie bonifié. Depuis la mi-avril, ce prêt peut également être assorti d'une garantie.

Le tourisme à la ferme en difficulté mais avec des propositions de « vacances à distance » : environ 140 000 lits restent inutilisés dans les fermes à l'échelle nationale, soit une perte moyenne de chiffre d'affaires par ferme à environ 10 000 €. Le groupe de travail fédéral a déjà élaboré des propositions pour la séparation spatiale des hôtes et pour le respect des règles d'hygiène.

Appel à l'aide de la forêt communale : L'Association villes et communes allemandes (DStGB) et l'Association des communes forestières de Rhénanie du Nord-Westphalie demandent le soutien des gouvernements fédéral et régionaux pour assurer la transition climatique des forêts communales, qui pourraient sinon tomber dans les mains d'investisseurs.

La banque de refinancement agricole va concentrer son activité cette année sur les suites de la pandémie

Malgré la crise pandémique, la *Landwirtschaftliche Rentenbank* a vu son volume de nouveaux prêts augmenter au cours des trois premiers mois de l'année grâce notamment au faible taux d'intérêt ; ce volume a atteint 1,56 Md€, soit environ 5,2 % de plus qu'à la même période l'année passée (10,65 Md€ pour 2019 au total). La *Rentenbank* a pris des mesures très tôt pour soutenir le secteur agricole dans la crise actuelle. Dès la mi-mars 2020, les exploitations agricoles touchées ont pu recourir à un prêt en trésorerie bonifié. Depuis la mi-avril, ce prêt peut également être assorti d'une garantie. Ce programme est ouvert aux entreprises des secteurs de l'agriculture, de la viticulture et de l'horticulture ainsi que de la sylviculture, de l'aquaculture et de la pêche.

Le total des actifs de la banque de refinancement agricole s'élevait à 90,9 milliards d'euros au 31 décembre 2019. En raison d'une augmentation des réserves pour imprévus, le bénéfice net de l'année est passé de 63,0 millions d'euros à 32,5 millions d'euros. Toutefois, le bénéfice net de l'année, que la *Rentenbank* réinvestit entièrement notamment en soutien à la recherche pour innovation dans l'agriculture, n'en aura pas été affecté.

Le tourisme à la ferme en difficulté mais avec des propositions de « vacances à distance »

Ce secteur connexe de l'agriculture souffre aussi considérablement des conséquences de la pandémie. Selon une enquête actuelle du groupe de travail fédéral pour les vacances à la ferme et le tourisme rural, on dénombre actuellement environ 140 000 lits vides à l'échelle nationale. Le groupe de travail estime la perte moyenne de chiffre d'affaires par ferme à environ 10 000 €. Extrapolé à un total de 9 910 « fermes de vacances », les pertes sont estimées à près de 100 M€.

Le tourisme rural étant une activité saisonnière (de Pâques à l'automne), 20 % des exploitants interrogés ont déclaré qu'en plus des mesures de réduction générale des coûts et de report des

investissements, elles avaient déjà mis leurs employés en chômage partiel ou les avaient licenciés. Les frais fixes continuent à tomber pour des bâtiments inoccupés.

Selon le groupe de travail fédéral, le tourisme à la ferme offre de meilleures conditions au regard de la lutte contre le COVID-19. Les fermes disposent d'espace et n'accueillent que quelques hôtes à la fois, ce qui répond à l'exigence de "distanciation sociale". Lors d'un séjour dans un appartement avec cuisine indépendante avec un voyage en voiture individuelle, les contacts sociaux peuvent même être réduits au minimum. Le groupe de travail a déjà élaboré des propositions pour la séparation spatiale des hôtes et pour le respect des règles d'hygiène.

#### Appel à l'aide de la forêt communale

L'Association des villes et des communes allemandes (DStGB) et l'Association des communes forestières de Rhénanie du Nord-Westphalie ont lancé un appel pour une aide d'urgence afin d'assurer le « sauvetage des forêts communales ». La forêt allemande souffrirait non seulement de la sécheresse, des scolytes et des incendies de forêt, mais aussi des conséquences de la pandémie. La perte de recettes entraîne un déficit de financement des communes pour la restructuration des forêts.

Les associations demandent le soutien des gouvernements fédéral et régionaux pour assurer la transition climatique des forêts communales, qui pourraient sinon tomber dans les mains d'investisseurs souhaitant compenser leurs activités à forte intensité carbone. Pour elles, « la *Bürgerwald* (la forêt au service des citoyens et de l'intérêt général) doit demeurer la *Bürgerwald* ».

Les associations demandent un bouclier de protection pour sauver la forêt communale. A ce titre, elles mentionnent la décision du parlement du Land de Rhénanie-Palatinat, fin mars, d'augmenter de 44,4 millions d'euros les subventions pour la gestion de la forêt domaniale (essentiellement propriété du *Land*) dans le budget supplémentaire pour 2020. Ainsi, chaque hectare de forêt domaniale en Rhénanie-Palatinat sera soutenu par 230 € supplémentaires via les dispositifs existants.